

HANDICAP INTERNATIONAL

Rencontre Mensuelle

Haiti



www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme

Les témoins, par ordre d'apparition

Benoit Aurenche

Expat en Haiti au moment du tremblement de terre.

Témoignage sur la situation, avant, pendant et après le tremblement de terre.



Hélène Robin

Responsable de desk à la DAU, chargée de l'intervention d'urgence en Haiti.



Marc-André Peltzer

Responsable du desk Amérique Latine Caraïbes à la DAD, chargé des programmes de développement pour Haiti.

En 2010, responsable des urgences chez HIB.



Arnaud Richard

Responsable Info Fédérale, en charge de la com sur Haiti.



Jean-Pierre Delomier

Directeur de la DAU.



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HI en Haiti, avant le tremblement de terre

2008. Handicap International est intervenue dans le pays en partenariat avec le Programme alimentaire mondial pour la gestion d'une plateforme logistique permettant d'acheminer



l'aide humanitaire dans des zones peu accessibles suite aux inondations très importantes dans la région des Gonaïves.

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HI en Haiti, avant le tremblement de terre

Une plateforme
logistique
répartie sur 4
bases.

Un projet en voie
de fermeture à la
veille du séisme.





Haiti / 5 ans après le séisme

12 janvier 2010. La catastrophe



Le séisme de 2010 en Haïti est un tremblement de terre d'une magnitude de 7,0 à 7,3 survenu le 12 janvier 2010 à 16 h 53 (heure locale). Son épicentre est situé à 25 km de Port-au-Prince, la capitale.

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

13 janvier 2010. La catastrophe



L'équipe HI en Haiti s'installe dans les jardins de l'ambassade de France, les bureaux ayant été fragilisés et la maison détruite.



HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme



13 janvier 2010. La catastrophe

A **Lyon**, réunion de crise pour décider immédiatement des actions à mettre en place, et départ de Aleema (chef de projet urgence) qui arrivera sur place le jeudi matin. Mobilisation des stocks de contenance à la Poudrette pour envoi en Haiti.



A **Bruxelles**, la cellule d'urgence se met en lien avec MSF-B pour activation de l'accord de coopération.



HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme



14 janvier 2010. La catastrophe



A Port-au-Prince, arrivée de Aleema, premier renfort, qui va débiter les évaluations immédiatement, pour définir les axes d'intervention. Dans le même temps, première livraison d'aide humanitaire par un convoi HI parti de Gonaïves.

www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

Janvier 2010. Haiti dévastée

Près de 3.5 millions de personnes affectées par le séisme, plus de 220 000 morts, plus de 300 000 blessés, entre 2 000 et 4 000 personnes amputées.



HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme

Janvier 2010. Les premières actions

Redéploiement de la plateforme logistique et contribution aux distributions, formation d'équipes mobiles pour identification des blessés et plus vulnérables, prise en charge de blessés (soins de plaies et réadaptation), distributions de matériel spécifique (aides à la marche), actions en collaboration avec MSF-B.



www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

2010. Une mobilisation sans précédent

Dans les semaines qui suivent le tremblement de terre, Handicap International crée un **centre d'appareillage** proposant des **prothèses d'urgence**, un centre de réadaptation est installé en partenariat avec MSF-B. Des **entrepôts de stockage** sont ouverts pour appui aux autres ONG...



ernationa

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

2010. Une mobilisation sans précédent

Des **distributions** sont effectuées jusque dans les mornes, des actions de **cash for work** sont mises en place... Des abris sont construits pour les plus vulnérables.



HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme



2010. Le miracle de l'appareillage

Le centre de réadaptation fonctionnelle devient l'objet de toutes les attentions.



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

2010. Le miracle de l'appareillage

« Le village des amputés », à proximité d'un hôpital MSF, permet aux personnes appareillées d'apprendre à vivre avec leur handicap.



INTERNATIONAL

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

2010. Le miracle de l'appareillage

Rencontre avec Maryse.

Vidéo



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

2010-2011, deux années dans l'urgence

- Au cours des deux premières années d'intervention, plus de 500 expatriés ont participé à la réponse apportée par l'association.
- Lorsque la situation l'exigeait, les équipes sur place ont compté jusqu'à 600 personnes, dont 80 expatriés.
- Logistique, reconstruction, appareillage, accompagnement psychologique et réinsertion ; Handicap International a mobilisé la plupart de ses pôles d'expertise pour venir en aide aux victimes de la catastrophe.



www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

2010-2011, deux années dans l'urgence

- 1 459 personnes ont été appareillées
- 20 000 tonnes d'aide ont été acheminées
- 1 050 habitations transitionnelles ont été construites, permettant de reloger environ 5 250 personnes.
- 90 000 personnes ont bénéficié de soins de base et de réadaptions et 25 000 ont bénéficié d'activités de soutien psychosocial.
- 5 600 aides à la mobilité ont été distribuées, et nos kinésithérapeutes ont effectué 4 500 séances de rééducation.



www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**



Haiti / 5 ans après le séisme

La communication

- Une dizaine de jours après le tremblement de terre, une équipe mixte (chargée de com, photographe pro, cameramen) est dépêchée sur le terrain.
- Objectifs : être en capacité d'accueillir les médias et de communiquer sur nos actions.
- TO BE COMPLETED



Haiti / 5 ans après le séisme

Une collecte exceptionnelle

5.6 millions d'euros de dons privés ont été collectés en France en 2010 suite au séisme, donc dont 2 millions de la Fondation de France)

1.4 million d'euros ont été collectés par les autres Associations nationales.

7.4 millions d'euros ont été obtenus en 2010 par des financements institutionnels publics (provenant d'institutions internationales, de gouvernements et de collectivités territoriales) et privés (provenant d'associations, d'entreprises, fondations).

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

La post urgence

- Deux ans après le tremblement de terre, 500 000 personnes encore sans abris, violente épidémie de choléra, forte dépendance à l'aide internationale.
- Handicap International s'engage alors dans des actions de développement, afin de pérenniser les actions mise en place.
- Le projet le plus symbolique est le lancement d'une formation en réadaptation et d'une autre en d'orthoprothésiste, pour favoriser l'émergence de compétences locales.
- Des activités de Disaster risk reduction sont également proposées.



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

La post urgence

XXX

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

La post urgence

XXX

HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI en 2014

La réadaptation / Formation de professionnels

Début 2012, des étudiants haïtiens ont eu la possibilité de s'inscrire à une formation en réadaptation, organisées par Handicap International.

Cette formation est composée de cours pour techniciens en réadaptation (aide kiné), qui durent 24 mois, et de cours de techniciens orthopédiques, qui durent 2 ans et demi.

En 2015 Haïti pourra compter sur 70 techniciens en réadaptation et 24 prothésistes.





Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI en 2014

La réadaptation / Amélioration
des services de réadaptation

L'association travaille à la décentralisation et à l'amélioration des services de réadaptation, afin de permettre à la population haïtienne de bénéficier d'une offre élargie, et au-delà de la seule région de Port-au-Prince. Six hôpitaux publics départementaux et trois centres de réadaptation vont bénéficier de distributions de matériel pour être en mesure d'assurer un accueil de qualité.

L'association va œuvrer dans le même temps pour que trois écoles d'infirmières intègrent des modules de réadaptation fonctionnelle dans leurs programmes de formation. Ce projet débutera en 2015.

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI en 2014

Les actions / Projet IMC

Ce projet qui s'achèvera en fin décembre 2014 est installé dans les locaux de Healing and for Haïti à Port-au-Prince. Une équipe de Handicap International, composée d'une kinésithérapeute pédiatrique et d'un technicien orthoprothésiste, assure les consultations pour accueillir les enfants infirmes moteurs cérébraux (IMC) et leurs parents.



Atelier d'ergothérapie

Egalement accueilli dans les locaux de Healing and for Haïti, un atelier d'ergothérapie, animé par une chef de projet de Handicap International, assure des séances au bénéfice de personnes appareillées, ou personnes handicapées.

L'objectif est de les aider à accomplir des gestes simples de la vie quotidienne. Ce projet s'achèvera en mars 2015.

www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI en 2014

Les actions / Insertion socio-économique

Pour tenir compte de l'absence de perspective professionnelle pour les personnes handicapées, Handicap International propose un projet d'insertion économique pour des personnes handicapées à Port-au-Prince, afin qu'elles puissent gagner leur vie et contribuer à faire vivre leurs familles.



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI en 2014

Les actions / Accessibilité et appui aux acteurs de la fermeture des camps

L'objectif de ce projet (avril 2014 – mars 2015) est de garantir que les personnes handicapées vivant dans les camps et dont la relocalisation est assurée par plusieurs ONG bénéficient de mesures adaptées pour faciliter leur installation durable dans les quartiers où elles s'installent.

Protection de l'enfance

Dans le cadre de ce projet (février 2013-mars 2015), Handicap International accompagne les acteurs de la société civile et le ministère des Affaires sociales dans la réforme et la mise en œuvre des mécanismes publics et associatifs de protection de l'enfance, notamment en ce qui concerne les droits et les besoins des enfants handicapés.



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI en 2014

Les actions / Gestion de risques de désastres (GRD)

Distributions de kits et sensibilisation

Sont concernées 500 familles avec personnes âgées et / ou handicapées, ayant une maladie chronique et/ou mères seules avec enfants (elles reçoivent des kits d'urgence pour se préparer aux catastrophes)

Sont également concernés des formateurs, 400 volontaires de la protection civile, 160 personnes des comités de gestion d'abris et/ou centres de santé.

Accessibilité et stocks de contingence

La cellule accessibilité de Handicap International en Haïti réalise des travaux d'accessibilité dans les bâtiments identifiés comme refuges en cas de catastrophe naturelle, en complétant par la construction d'entrepôts pour le stockage des kits d'urgence dans certains bâtiments. Six établissements du sud-est de Haïti sont concernés par ces travaux d'accessibilité.



HANDICAP INTERNATIONAL



Haiti / 5 ans après le séisme

HAITI, les perspectives

XVXWC

www.handicap-international.org

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

HANDICAP INTERNATIONAL

Haiti / 5 ans après le séisme



HAITI. Les enseignements d'une urgence majeure



www.handicap-international.org

CAP
INTERNATIONAL